

95^e Semaine nationale de lutte contre le cancer (10-16 mars 2025)

Cancers de l'enfant : l'espoir des thérapies ciblées soutenues par la Ligue contre le cancer

Alors qu'un cancer de l'enfant sur cinq reste sans réponse thérapeutique, deux solutions innovantes, financées par la Ligue contre le cancer, ouvrent la voie à des traitements pour des leucémies incurables. À l'occasion de la Semaine nationale de lutte contre le cancer du 10 au 16 mars, retour sur les travaux de Vahid Asnafi et de Thomas Mercher qui conçoivent des thérapies ciblées plus efficaces, avec moins d'effets secondaires.

Un cancer de l'enfant sur cinq est aujourd'hui sans réponse thérapeutique. C'est le cas en particulier de certaines leucémies aiguës, des cancers du sang agressifs qui attaquent les cellules de la moelle osseuse où se forment les cellules immunitaires.

Face à ces cancers incurables, les projets de thérapie ciblée développés par Vahid Asnafi, chef de service à l'hôpital Necker-Enfants malades, et Thomas Mercher, chercheur à l'Institut Gustave Roussy, ouvrent d'importantes perspectives de guérison.

Financés par la Ligue contre le cancer, ces travaux visent à guérir plus d'enfants.

Chiffres clés

- Chaque année, **1 800 enfants de moins de 15 ans sont touchés par un cancer**. S'ajoutent 450 nouveaux cas annuels chez les adolescents de 15 à 17 ans et plus de 1 000 cas pour les jeunes adultes de 18 à 25 ans.
- Les cancers sont la **1^{ère} cause de décès par maladie chez les moins de 20 ans**.
- **1 cancer de l'enfant sur 5 est sans réponse thérapeutique satisfaisante**, en particulier certaines leucémies aiguës.

Réutiliser des thérapies ciblées contre le diabète...



Les leucémies aiguës lymphoblastiques T (ou « LAL-T ») sont des cancers du sang agressifs. Chez l'enfant, les traitements permettent aujourd'hui de guérir plus de 8 patients sur 10. Toutefois, en cas de résistance à la chimiothérapie ou de rechute, le pronostic reste trop souvent insatisfaisant.

En 2023, Vahid Asnafi, chef de service à l'hôpital Necker, découvre avec son équipe qu'une thérapie ciblée, le ruxolitinib, déjà utilisées contre d'autres maladies, pourrait aussi être utilisée contre les leucémies.

70 % des patients touchés par une LAL-T pourraient bénéficier de cette thérapie ciblée, seule ou en combinaison avec un autre anticancéreux, le vénétoclax. De nouveaux essais cliniques doivent être mis en place pour évaluer cette approche thérapeutique.

Contact presse

- Valentine Martin - valentine.martin@prpa.fr - 06 32 29 43 82

- Ellia Foucard-Tiab - ellia.foucarb@prpa.fr - 06 23 06 08 90

Louis Line1 | 01 53 55 25 31 | louis.line1@ligue-cancer.net



En 2024, son équipe découvre cette fois qu'un anticorps, le teplizumab, déjà utilisé pour le traitement du diabète de type 1, pourrait être utilisé contre ces leucémies.

... aux thérapies contre les altérations génétiques

Les leucémies aiguës mégacaryoblastiques (ou « LAM7 ») sont des cancers du sang rares et agressifs qui touchent principalement les enfants.

Les travaux de Thomas Mercher, chercheur à l'Institut Gustave Roussy, ont permis d'identifier pour la toute première fois une « protéine chimérique », résultant de la fusion de deux gènes, appelée « ETO2-GLIS2 ». Cette protéine est fréquemment associée aux LAM7 dont les pronostics sont les plus mauvais

Connaître leur rôle dans le développement des cancers permettra de concevoir de nouveaux traitements.



En région, faciliter l'accès des enfants aux thérapies innovantes grâce au Pr Nicolas André, oncopédiatre à l'Assistance publique – Hôpitaux de Marseille, dans les CLIP²



Les CLIP², Centres Labellisés INCa de phase précoce, sont des réseaux permettant d'accélérer l'accès aux thérapies innovantes aux plus jeunes patients. Ils permettent une véritable articulation entre chercheur, clinicien et médecins pour tester de nouveaux médicaments ou des combinaisons de médicaments dans un cadre sécurisé

Des projets menés dans le réseau des CLIP² permettent également de créer des banques tumeurs de cancers rares, ce qui est très utile pour mener des recherches poussées sur ces pathologies.

Huit centres sont financés sur le territoire, par la Ligue contre le cancer et l'Institut national du cancer, en Île-de-France, à Marseille, Lyon, Bordeaux, Nantes/Angers, Lille et Strasbourg. Un essai clinique de phase précoce portant sur le traitement de certaines tumeurs cérébrales pour lesquelles les traitements font défaut, financé par la Ligue et coordonné par le Pr André, est actuellement en cours.

« La Ligue contre le cancer est une extraordinaire source d'espoir qui avance sur deux jambes solides. D'abord, investir massivement dans la recherche d'aujourd'hui, pour trouver les traitements de demain. Et, en attendant la guérison, apporter soutien et réconfort, pour permettre à ces jeunes patients de rester des enfants »

Philippe Bergerot, président de la Ligue contre le cancer

Contact presse

- Valentine Martin - valentine.martin@prpa.fr - 06 32 29 43 82

- Ellia Foucard-Tiab - ellia.foucarb@prpa.fr - 06 23 06 08 90

Louis Linel | 01 53 55 25 31 | louis.linel@ligue-cancer.net

Lutter contre les cancers pédiatriques : une mobilisation des chercheurs lors de la Semaine... mais également des sportifs !

Le 16 mars, au Parc des Princes, Romain Mainardis, supporter de l'Olympique de Marseille (OM), et Melvin Proix, supporter du Paris Saint-Germain (PSG), remettront un chèque à la Ligue contre le cancer en présence de Nasser Al-Khelaifi, président du PSG, et Philippe Bergerot, président de la Ligue contre le cancer. Objectif : dépasser les 3 000€ collectés lors du match aller. Romain et Melvin continuent de recevoir des dons jusqu'à la clôture de la cagnotte le 16 mars.



Partis le 23 février dernier du Stade Vélodrome, Romain et Melvin concluent ainsi leur « Classico du Cœur », un périple de 800 km à pied pour contribuer au financement d'un projet de recherche national sur les cancers pédiatriques. Les deux supporters assisteront ensuite à la rencontre PSG-OM en tribune présidentielle.

« Nous sommes très fiers que cette action finance la recherche contre les cancers des enfants. Nous y avons pensé chaque kilomètre parcouru. Nous avons l'impression de ne former qu'une seule grande communauté solidaire. Avec la Ligue, supporters, chercheurs, même engagement contre le cancer », déclarent Romain Mainardis et Melvin Proix.



Même mobilisation avec la Fédération française de rugby (FFR) qui renouvelle son engagement courant mars avec la Ligue contre le cancer pour rompre l'isolement des enfants hospitalisés.

La convention prévoit la généralisation du robot Awabot, une solution de téléprésence mobile, pour permettre aux jeunes patients de participer à distance à des matchs de rugby de haut niveau.

Depuis son lancement en 2020, l'expérience a offert à de nombreux enfants la chance d'échanger avec les joueurs à la sortie des vestiaires et durant les échauffements, renforçant ainsi leur sentiment d'inclusion et de lien social.

À PROPOS DE LA LIGUE CONTRE LE CANCER

1^{er} financeur associatif indépendant de la recherche contre le cancer, la Ligue contre le cancer est une organisation non gouvernementale indépendante reposant sur la générosité du public et sur l'engagement de ses militants. Forte de près de 640 000 adhérents et 13 000 bénévoles, la Ligue est un mouvement populaire organisé en une fédération de 103 Comités départementaux. Ensemble, ils luttent dans quatre directions complémentaires : chercher pour guérir, prévenir pour protéger, accompagner pour aider, mobiliser pour agir. Aujourd'hui, la Ligue, fait de la lutte contre le cancer un enjeu sociétal rassemblant le plus grand nombre possible d'acteurs sanitaires mais aussi économiques, sociaux ou politiques sur tous les territoires. En brisant les tabous et les peurs, la Ligue contribue au changement l'image du cancer et de ceux qui en sont atteints. Pour en savoir plus : www.ligue-cancer.net

Contact presse

- Valentine Martin - valentine.martin@prpa.fr - 06 32 29 43 82

- Ellia Foucard-Tiab - ellia.foucarb@prpa.fr - 06 23 06 08 90

Louis Linel | 01 53 55 25 31 | louis.linel@ligue-cancer.net